

DA 625

R5

1875

LIBRERIA DE LA UNIVERSIDAD

HECHO EN LA CIUDAD DE GUADALAJARA

1875

1875

Dr. D. Agustín Hincapié

Imprenta de la Universidad

1875

Imprenta de la Universidad

1875

LIBRERIA DE LA UNIVERSIDAD

ALFONSO GARCÍA

PROLOGO.

No habiendo servido nunca destino alguno civil, y dedicado por genio y convicción al estudio y tranquilidad de la vida privada, deseaba hacia mucho tiempo hacer un viaje por Europa. Y aunque conocía que iba á gastar en él casi todos mis pocos fondos, lo daba por muy bien empleado en cambio de la instrucción que resulta de un viaje, conñado para lo de adelante en la Providencia de Dios. Así pues, en Febrero de 1860 obtuve de mi Prelado una licencia de dos años, y salí de Guadalajara, en la República Mexicana, ciudad donde habia servido mas de nueve años la cátedra de Derecho Civil en el Colegio Seminario, y mas de cinco la Promotoria Fiscal en la Curia eclesiástica. Mas no me pude embarcar por entonces por la campaña de Veracruz, y me detuve un año en la capital de la República. Al año siguiente lo intenté segunda vez, y tampoco lo pude efectuar por haberme enfermado en Orizava y Veracruz. Por último el 13 de Enero del presente año á la una y media de la tarde, me embarqué en la *Emperatriz Eugenia*, y mientras el buque comenzaba á deslizarse en el ancho mar y nos separaba de la costa de Veracruz, dominada por el Pico de Orizava, coronado de eternas nieves, yo recordaba el dolor con que decía el poeta de Mántua: *Nosotros dejamos los confines y los dulces campos de la patria:*

Nos patria fines et dulcia linquimus arva

¡México! ¡Tierra de las palmas y de los lagos, de las montañas de oro y plata, de las imaginaciones ardientes y de los talentos bellos, como tu claro cielo! (1) ¡Tierra en que las miradas son

(1) Los mexicanos somos hijos de Adán, como los demás hombres. Abriamos una obra voluminosa y erudita, y no extrañamos que la haya escrito un cenobita, que vivió con regularidad de vida distribuida entre el coro, el rectorio y el estudio por el espacio de treinta años. El habia tenido todos los elementos del saber: tiempo, libros, instrumentos, maestros, independencia de familia y sobre todo la paz. Pero si es cierto lo que dice Ciceron: que *callan las letras cuando suenan las armas*, es de admirar que en México esté tan difundida la ilustracion, cuando durante tantos años de revolucion, hemos carecido de todos esos elementos y ni aun residencia fija hemos tenido en un lugar por mucho tiempo.

dulces, las almas sensibles, los corazones generosos, las amistades sinceras, las esposas fieles, los matrimonios desinteresados, la hospitalidad franca (1), y en la que los sentimientos del corazón, todavía vírgenes, se expresan con un pronombre, cuya dulzura no conocen los demás idiomas! (2) ¡Oh amada patria mía, en la que he dejado madre, hermanos, parientes, amigos, discípulos, recuerdos, altares, campos y todo lo que compone el dulce nombre de patria! Yo me acordaba de tí cuando con la cabeza inclinada sobre cubierta experimentaba ese malestar que se llama *mal de mar*. Me he acordado de tí bajo el acueducto de Claudio, entre las ruinas de Pompeya, sobre las torres de Nuestra Señora, en la profundidad de las criptas de las Catacumbas, sobre la tumba de los apóstoles Pedro y Pablo, en las márgenes del Adriático, y cuando me hallaba mas lejos de tí en un ángulo de la tierra (3). Y aunque la Providencia ha velado sobre mí de una manera verdaderamente paternal, mas de una vez he tenido que exclamar con nuestro Carpío:

El pan es amargo y amarga es el agua
De tierra distante dó no hemos nacido;
Allí sin pensarlo se escapa un gemido,
Que vuela á los campos de nuestra niñez.

En el buque íbamos cerca de mil personas, de las que unas viajaban por motivos políticos, otras por negocios de comercio y otras por mera instruccion. En la Habana visité en la catedral el sepulcro de Cristóbal Colon, la antiquísima y frondosa ceiba, al pié de la que se celebró la primera Misa en América y la plaza principal, en la que se eleva en medio de cuatro palmas la estatua de mármol blanco de Fernando VII. En la Martinica vi la estatua de Josefina, nacida en esta isla en 1776. En fin el 11 de Febrero á las diez menos cuarto de la noche, despues de un mes de navegacion y de haber recorrido 5,985 millas tocamos en el deseado puerto de San Nazario. Pasé por Paris, Lyon, Marsella, Génova, Liorna y Civitavechia, y el 20 del mismo Febrero á las seis y cuarto de la tarde llegué á Roma: ciudad eminentemente histó-

(1) Desde la Independencia los españoles avencindados en México han observado en lo general una conducta neutral. Ellos están extendidos en todas las ciudades y hasta en las últimas aldeas, y tienen consideraciones, amigos, dinero y en el hogar doméstico unos ángeles por esposas.

(2) Aventuras del último Abencerraje por Chateaubriand.

(3) La palabra iglesia *England*, equivalente á la española *Inglaterra* y á la francesa *Angleterre*, significa *Angulo de la tierra*.

rica y monumental y la primera de las ilusiones de mi viaje, a las que correspondió en tres meses y medio que permaneci allí. Salí de Roma el 4 de Junio y á las cinco de la tarde los espesos bosques, por los que comenzó a entrar el tren, en los que las víñas enlazaban unos árboles con otros, me indicaron que me acercaba al paraiso de Virgilio: Nápoles. Estuve cinco dias en esta ciudad. Subí al Vesubio, célebre por la revolucion de Spartaco. Visité a Pompeya: recorrí aquellas calles, callejones, templos, altares, teatro y baños solitarios: entré en aquellas salas, recámaras y corredores, muchas de las que conservan sus lindos frescos: vi en las capillas domésticas los altares de los Penates: vi en las cocinas aquellos braseros en los que falta el fuego hace casi diez y ocho siglos: vi sus pesebres muy semejantes a los nuestros, y sus molinos, cuyas piedras tienen la forma de embudo; entré en las tiendas, en las que todavia están los mostradores de ladrillo y la serie de ollas embutidas junto á la pared con el color del vino y del aceite: visité la casa de campo de Salustio, y saliendo por una de las puertas de la ciudad, recorrí uno de sus caminos públicos, formado por dos hileras de sepulcros, como todos los de la antigua Roma, y estuve en la casa de campo de Ciceron, de la que dice en una de sus obras que le deleitaban mucho sus casas de Túsculum y de Pompeya (*Multum me delectant Tusculum et Popeyanum*), y en fin ví tres cadáveres de mujer y uno de hombre completamente petrificados: uno con la cara hácia arriba, otro con la cara hácia abajo y otros de lado, como les tocó la vez. Visité el dulcísimo sepulcro del cantor de la Eneida, los venerables de San Cayetano y San Andres Avelino, la celda de Santo Tomas de Aquino, donde compuso el Oficio del Santísimo Sacramento, el Museo y la *Villa Nacional*. En una fria noche pasé los Apeninos en diligencia, escoltada por carabíneos; tuve la dicha de decir la Misa en la Santa Casa de Loreto, situada á orillas del Adriático y estuve poco tiempo en Bolonia, la que en sus calles y edificios recuerda la edad media. Vi sus dos famosas torres, el sepulcro de Santo Domingo, la Lonja y el paseo de la Montañola. Otro poco estuve en Milan, cuya catedral gótica, agradablemente oscura, con sus inmensas ventanas de cristales de colores, me causó una impresion mágica, mas sorprendente que la de la basílica de San Pedro. En la Confesion ví el sepulcro de San Carlos Borromeo. Visité á Turin: su catedral, su capilla real del santo Sudario, su universidad, de la que fué profesor el sabio Berardi, su galeria de pinturas, su sala de armas y sus muchas estatuas de bronce, y despues de treinta y seis

horas de camino por el ferro-carril (a excepcion del paso de los Alpes que se hace en diligencia) lleguè a esta ciudad el 18 del mismo Junio. Las maravillas de Paris y Roma no se pueden referir en pocas lineas. El 5 del próximo pasado a las tres y veinticinco minutos de la tarde parti de aquí, me embarqué en Calais, pasé el estrecho de la Mancha, desembarqué en Dover y llegué a Lóndres el 6 a las 6 de la mañana. El S. D. Alfonso Gonzalez Mellado, vecino de Madrid, el Lic. D. Miguel Gaston, de la Habana, otro español de la América del Sur y yo, no poseyendo el ingles y deseando estar poco tiempo en Lóndres, porque los gastos son allí mui fuertes, tomamos por intérprete al excelente español D. Enrique Leiros, avecindado en Lóndres hace muchos años, acompañados del qué visitamos los monumentos y establecimientos siguientes: San Pablo, Westminster, San Jorge, Cámara de los Lores, Torre de Lóndres, Palacio de Cristal, Jardin Zoológico, Museo Británico, Galeria de Pinturas y Túnel, de los qué hablaré brevemente, permitiéndoseme antes unos preliminares que creo necesarios para la inteligencia de esta obrita. Yo deseaba visitar tambien el Panopticom, pero esta exposicion ya no existe.

Paris, 15 de Setiembre de 1867.

Agustin Rivera.

Situacion topográfica de Lóndres.—Temperatura.—Poblacion.—Coches.—Carácter inglés.—Hechos principales de su Historia.—Marina.—Gobierno.—Religion.

La posicion de Lóndres es en 51° 31' latitud Norte. La línea que pasa a traves de su extremidad Este de Greenwich ha sido la adoptada por la raza anglo-sajona, como cero de las distancias longitudinales. El sol está encima del horizonte 7 horas $\frac{3}{4}$ en los dias mas cortos, y 16 y $\frac{1}{2}$ en los mas largos. La temperatura mediana de la poblacion es 50° 50'. Los mayores calores jamas han excedido de 96 en la sombra al aire libre. El frio baja algunas veces a 5 bajo cero Fahrenheit. A consecuencia del caudaloso Támesis, que pasa por en medio de la ciudad, reina en ella una continua niebla, la que tiene un color pardusco, porque a ella se junta el humo de las innumerables chimeneas de carbon de piedra, y dicha niebla ha sido a veces tan espesa que ha sido necesario recurrir al alumbrado en medio del dia no solo en las casas, sino en las calles. La lluvia tambien es mui frecuente, y segun el estado publicado por la direccion del Observatorio astronómico de Greenwich, en once años lloviò anualmente por término medio 178 dias. Sin embargo, yo tuve dias mui buenos: vi el sol en toda su claridad y en la noche el cielo estrellado, y solo dos dias tuve que hacer uso del paraguas. Por las cenizas que despiden las chimeneas, todos los templos y casas tienen un color negro y la Abadia de Westminster, que es antiquísima, parece por dentro un horno: fealdad que no desaparecerá hasta que se adopte el plan propuesto últimamente para la coleccion de las cenizas.

Lóndres ha crecido tanto en los dos últimos siglos que algunas ciudades, villas y jurisdicciones que antes estaban separadas de ella, ahora estan dentro de su recinto. Su poblacion es de 2.880,000 habitantes (1), y segun un cálculo estadístico, el año último de este siglo será la de 6.000,000. El movimiento de la ciudad es mui grande, pues hai en ella mas de 15,000 coches de alquiler y mas de 4,000 omnibus y en toda la Gran Bretaña é Irlanda, en materia de ferro-carriles hai 11,364 wagoes para personas, 8,674 cajones para bestias y 1,561 trucks para objetos de mucho bulto.

(1) Segun la estadística del Shah, publicada por la Voz de México en uno de los números de Setiembre próximo, la poblacion de Lóndres pasa hoi de 3.000,000 [Nota del autor eu 1873].

En los climas cálidos como Italia, la sangre circula con mas violencia, las imaginaciones son mas vivas y los talentos mas a propósito para la poesía, la oratoria, la pintura, la música y las demas obras de belleza y de imaginacion, llamadas por esto Bellas Letras y Bellas Artes. En los frios, por el contrario, las organizaciones y los cerebros son mas fuertes y los talentos mas sólidos y profundos. Si la Italia y la España han llevado la palma en mejores épocas, en la poesía y las Bellas Artes, si la Francia es como dicen muchos *el cerebro del mundo*, es decir, la primera en ciencias filosóficas, morales y políticas, la Inglaterra no tiene rival en la industria aplicada a materias sólidas y en la navegación. El carácter inglés es enteramente marítimo y lo manifiestan los de ese país en sus cualidades, inclinaciones y hábitos. Nosotros hemos visto a varios niños de cuatro á cinco años jugando en el parque de la reina, y su diversion consistia en hacer andar tirando de un cordel, pequeñitos barcos en la orilla de uno de los lagos. Los ingleses son serios, de pocas palabras, meditabundos (y en consecuencia filósofos y religiosos), inclinados a contemplar y a adorar a Dios en el cielo, en la mar y en las grandes obras de la naturaleza, y formales en sus amistades, contratos y matrimonios. Ellos son afectos a las carnes frias, a los pescados, a las frutas secas, al vino y a las habitaciones subterráneas y escasas de luz, semejantes á los camarotes de un buque.

La palabra *London* (Londres) es una corrupcion de la palabra primitiva *Llongdin*, que quiere decir *poblacion de barcos*. Es decir que Londres fué desde su origen una poblacion de navegantes. Y si es cierto que la semilla no es mas que el ser en pequeño y que la organizacion, los gustos y las inclinaciones de los padres se transmiten a los hijos, despues de tantos siglos el carácter de los ingleses está basado hasta en su organizacion.

Los primeros habitantes del país fueron los Britanos, llamados así de la voz *Brith* (*azul*), porque estos salvajes se pintaban el cuerpo con este color, para defenderlo de la humedad de la atmósfera y hacerse mas terribles a sus enemigos. Los romanos invadieron esta isla al mando de Julio César, 55 años antes de Jesucristo. El año 45 de nuestra era, el general Aulo Plaucio subió en triunfo al Capitolio, llevando atado a su carro al valiente Caractaco, y la conquista de Bretaña quedó consumada. Innumerables familias emigraron al país de Gales, por no sujetarse a la dominacion romana, y como un recuerdo de independencia nacional, el presunto heredero lleva hasta hoy el título de Príncipe de Gales, así como por un motivo semejante el heredero del trono español

lleva el de Príncipe de Asturias. Despues, los galos y los romanos llamaron á la Bretaña *Anglia* y a los Britanos, *anglos*.

Constantino el Grande, que fué inglés, natural de York, levantó los muros de Londres. En el siglo V los romanos no solo tuvieron que abandonar a Inglaterra, sino que no pudieron defenderse ellos mismos de la dominacion de los hombres del Norte. Entonces sucedió el fenómeno que todos conocen: que los romanos recibieron de los bárbaros la dominacion del cuerpo y les impusieron la del espíritu. Mientras que el mundo parecia trastornarse con una revolucion que, segun Balmes, es la mas grande que recuerda la historia, pasaba un diálogo interesante entre un mercader de esclavos y un cardenal en una plaza de Roma, que era el gran mercado del mundo. Habiendo visto éste que se vendia á unos tiernos jóvenes de cutis blanquísimo, azulados ojos y rubia cabellera, se acercó al mercader y le preguntó: *Qui sunt hi? Quienes son estos?* El contestó: *Sunt Angli. Son Anglos*. El cardenal replicó con un acento de profunda tristeza: *Angli quasi Angeli. Los Anglos son como los Angeles*. Ese día nació en el corazón del santo prelado el gran pensamiento de la redencion y civilizacion de Inglaterra, que efectuó despues siendo Papa: este fué San Gregorio el Grande (1), quien envió al monje Agustin y a sus cuarenta compañeros, pertenecientes a esa orden célebre, de la que dice Madrolle que fué el arca que salvó las ciencias en la edad media. *La semilla cayó en tierra buena*, en unas almas severas e inclinadas a la reconcentracion, y como es bien sabido la Inglaterra vino á llamarse la *Isla de los Santos*. De esta manera la Providencia hace cosas grandes de las pequeñas y al parecer casuales, y una tienda de esclavos fué la cuna de la libertad y de esa prosperidad gigantesca que nos asombra en el día.

Los pobres anglos, libres de los romanos, trabajaban en la reconstruccion de su naciente sociedad, pero no podian avanzar nada por las nuevas hostilidades de los Pictos y de los Escoceses. Pidieron auxilio á los sajones, quienes los auxiliaron y luego los dominaron. De aquí resultó la raza y dinastia anglo-sajona, cuyos reyes principales fueron Alfredo, llamado el Grande por su saber, valor y política y San Eduardo, por sobrenombre el Confesor (así le llaman siempre los protestantes), que por un lado resistia a los dinamarqueses y por otro á los normandos, y en el interior hizo

(1) Estos pormenores los refiere Juan el Diácono en su Vida de San Gregorio Magno.

(2) La reina Victoria, al llamar á su hijo mayor Alfredo Eduardo, ha presentado a la nacion los nombres mas gloriosos y respetados por ella.

prosperar mucho a su nacion, especialmente la capital. Fué el hombre del Evangelio, adornado de todas las virtudes privadas y cívicas, y Alejandro III lo colocó con justicia sobre los altares (2). Fué el último rey anglo-sajon. A su muerte, en 1066, los normandos invadieron el mismo año la Inglaterra. Guillermo, Duque de Normandia, tomó el nombre de Guillermo I, y fué el primer rey de la dinastia normanda, que existe hasta hoy. A Eduardo IV sucedió su hijo el joven Eduardo V, al que, lo mismo que a su hermano menor Ricardo asesinó vilmente su tío el Duque de Glocéster, por la ambicion de reinar, como efectivamente reinó con el nombre de Ricardo III: hecho que ha servido de argumento a una bella tragedia. A Ricardo sucedió Enrique VII, célebre por sus campañas y á este su hijo Enrique VIII.

Cuando Lutero dió el grito de Reforma con la publicacion de su *Cautiverio de Babilonia*, Enrique VIII lo refutó por medio de un libro que compuso sobre los Siete Sacramentos: libro que le mereció de la Santa Sede el titulo de Defensor de la Fé, que todavia llevan los reyes ingleses. Pero algunos años despues de casado con Catalina de Aragon, hija de los Reyes Católicos, se enamoró de Ana Bolena y quiso romper su matrimonio, pretextando que apesar de la dispensa pontificia, dicho matrimonio no habia sido válido, por haber sido Catalina la mujer de su hermano Arturo. El Papa sostuvo el principio de la legislacion cristiana sobre la indisolubilidad del matrimonio, Enrique se enfadó, celebró bodas con Ana Bolena, la coronó solemnemente, y se separó con toda la nacion de la Iglesia Católica. Despues decapitó a Ana Bolena y tomó por mujeres sucesivamente a Juana Seymour, Ana de Cleves, la pobre Catalina Howard y Catalina Parr, quien le sobrevivió. He visto en el vestibulo de la Cámara del Parlamento los retratos de muchos reyes y reinas. Allí está Enrique VIII, a su derecha Catalina de Aragon, a su izquierda Ana Bolena (la mas hermosa de todas) y siguen las demas hasta Catalina Parr. Hacía ya cerca de dos siglos que la mayoría de la nacion estaba preparada y formada con las doctrinas de Wicleff, padre de casi todos los sistemas disidentes modernos (1).

(1) Un bohemio, estudiante de la universidad de Oxford, llamado Gerónimo de Praga, cuando volvió a su patria llevó las *Obras de Juan Wicleff*, cura de *Lutterwoth*, y se las mostró a un sacerdote amigo suyo llamado Juan Hus, a quien agradaron mucho aquellas doctrinas y las comenzó a predicar en la capilla de Belem en Praga. Un siglo despues un agustino de Witemberg, de temperamento sanguíneo, talento y pasiones grandes, fogoso y elocuente orador, estudiaba largas horas en la biblioteca de su convento.

A Enrique VIII le sucedió su hijo Eduardo VI, a este Juana Grey que reinó nueve dias; a esta, Maria I, hija de Enrique y de Catalina de Aragon, quien mandó decapitar á Juana Grey, encerró en la Torre a su hermana Isabel, hija de Enrique y de Ana Bolena y protejió el catolicismo. A la reina Maria sucedió la referida célebre Isabel, protectora decidida del protestantismo, autora de la muerte de Maria Stuart, reina de Escocia, y enemiga del no menos célebre Felipe II. A Isabel sucedió Jacobo I, en cuyo reinado tuvo lugar la Causa de la Pólvora, que seria largo referir (1). A Jacobo sucedió Carlos I, que fué decapitado. A este, la Republica: despues el Protectorado de los Cromwell: luego otra vez la Republica, etc.

En 1700 se unió la Escocia a la Inglaterra y ambas componen la Gran Bretaña.

En los últimos años del siglo pasado la nacion se dividió en los dos grandes partidos de los *whigs*, amigos de la libertad de los esclavos, de la emancipacion de Irlanda, de la Independencia norteamericana y de la Republica francesa, y los *torys*, enemigos de todas esas cosas (2). Regenteaban estos partidos dos grandes ministros y oradores: el de los *whigs*, Carlos Fox, y el de los *torys*, Guillermo Pitt. En 1800, la Irlanda fué agregada a Inglaterra y a Escocia. Vinieron, primero Enrique Grattam, y despues el grande O' Conell para representarla dignamente.

En 1820 tuvo lugar en Lóndres un ruidoso acontecimiento. La reina Carolina Amelia, esposa de Jorge IV, fué acusada de concubinato con el italiano Bartolomeo Bergomi, a quien habia tenido a su lado en calidad de mayordomo, durante su suntuoso viaje por Italia y Asia. Y aunque fué absuelta, tuvo que dejar el Palacio y a Lóndres, por los repetidos desaires del rey y de la aristocracia (3).

En fin, no es mi ánimo, ni puedo escribir la historia de Inglaterra, sino hacer algunas indicaciones históricas para la inteligen-

Un dia tropezó con una obra intitulada *Sermones de Juan Hus*, se embebió en su lectura y proclamó sus principios: este fué Martin Lutero.

(1) Véase las Causas célebres de D. Pascual Madoz, parte inglesa.

(2) Hume, en su Historia de Inglaterra, dice que *whig* es una palabra escocesa que significa una bebida hecha con leche agriada y fermentada, de que usan mucho los campesinos de Escocia, y *tory*, una voz irlandesa que significa el que por fuerza se apodera de una cosa que con razon o sin ella algebra pertenecerle.

(3) Esta causa es un modelo del tratamiento de la prueba indicial, y en consecuencia muy provechosa al abogado y al jurista. Está entre las citadas de Madoz.

cia de esta obrera, y todos conocen las acciones de Yorcktown, Trafalgar, Waterloo, Alma, Sebastopol y Calcuta.

La marina del Reino Unido se componia hasta el año pasado de 700 buques de guerra y 36,523 buques mercantes. Demas de estos, las empresas particulares de navegacion son muchísimas. Por ejemplo la Compañia Peninsular y Oriental posee 45 vapores, que recorren muchas líneas: de Southampton á Gibraltar, de Gibraltar a Marsella, Italia, Malta y Constantinopla. De Gibraltar á Alejandría y Suez: de Suez a Calcuta, y de Calcuta a China.

El Gobierno de la Gran Bretaña é Irlanda está en el Parlamento, el cual consta:

1º Del rey ó reina con sus ministros, que son de 10 a 15;

2º De la Cámara de los Pares, compuesta de cuatro clases, a saber: los Lores hereditarios ingleses, que no tienen número fijo (en el día son 340); 16 Lores escoceses, elegidos de por vida por el rei o reina entre los Lores de Escocia (pues en los tres reinos hai muchísimos Lores: duques, marqueses, condes, vizecondes y barones, que no tienen asiento en la Cámara): 28 Lores irlandeses, elegidos del mismo modo entre los de Irlanda, de los que uno debe ser arzobispo y 3 obispos: y los 26 Lores espirituales, los que deben ser arzobispos ú obispos del rito anglicano y barones: preside á esta Alta Cámara el Canciller;

Y 3º de la Cámara de Diputados, que son 658 (a saber 471 por Inglaterra, por Gales 29, por Escocia 53 y por Irlanda 105), elegidos segun la poblacion de cada distrito electoral y por lo regular tambien son Lores. Preside á la Cámara baja el *speaker*, u orador, que debe ser un excelente abogado nombrado por el rey o reina.

El Poder Legislativo está en las Cámaras, pues para que una lei tenga fuerza de tal, es necesario que sea aprobada por ambas Cámaras y sancionada por el soberano, quien aunque tiene el derecho de *veto*, nunca lo ejerce. En la Cámara de los Lores se vota diciendo: *Content o Non content* (1). El Poder Ejecutivo lo ejerce el soberano y sus ministros. El Poder Judicial *de derecho* lo tienen *todos* los miembros de la Cámara Alta; pero *de hecho* solo lo ejercen el Canciller y los Lores que son abogados.

Por lo que toca al mismo Poder Administrativo ó Ejecutivo, Lóndres está dividido en dos partes gobernadas de mui distinta manera. La poblacion moderna situada en la orilla izquierda del Támesis es gobernada por ayuntamientos segun el sistema mo-

[1] Desde el primer rey de la dinastía normanda hasta hoy el francés es la lengua oficial en muchos casos y la diplomática en todos.

dero, y la poblacion antigua, situada del otro lado del rio, llamada por antonomasia *la ciudad* (1), está gobernada por una autoridad llamada Corregidor y Lord Mayor y por un ayuntamiento. Cada cuartel elige un municipe, teniendo en cuenta la probidad y la riqueza del individuo, y el 29 de setiembre el ayuntamiento elige al Corregidor, el que precedido de vistosa comitiva va procesionalmente al *punte de Londres*, se embarca en la suntuosa galera destinada para los de su empleo, desembarca en el palacio de Westminster, donde es recibido por el Canciller y otros altos dignatarios, y concluida la ceremonia regresa por el Támesis á la Casa capitular, que es un antiguo y magnífico edificio.

Diez y seis son las religiones principales que tienen templos en Lóndres, a saber: la Católica (de la que diremos algo cuando tratemos de la catedral de San Jorge), la de los Luteranos, Anglicanos, Calvinistas, Baptistas, Moravos, Metodistas, Puritanos, Unitarios, Cristianos de libertad de creencias, Independientes, Irvingistas, Cuákaros, Griegos, Griego-rusos y Judíos. Los Griegos católicos no tienen templo en Lóndres. Tanto en esta ciudad, como en esta otra de Paris, hai muchos musulmanes, tienen muchas tiendas y usan de un mismo traje (a excepcion de uno que otro que porta su traje nacional), que consiste en pantalon y levita negra y gorro encarnado, con cuyo traje vi dos veces al Sultán en el Palacio de la Exposicion. Mas en ninguna parte he visto una mezquita.

El anglicanismo ó wicleffismo es la religion del Estado. Su cabeza es el rey ó reina. Tiene un primado, que es el arzobispo de Cantórbry, arzobispos, obispos, presbíteros y ministros. No admite mas sacramentos que el Bautismo y la Eucaristia, la que administra una vez cada mes en los templos, y a los moribundos en su casa. No como sacramentos, sino como ritos sagrados tiene la confirmacion, el orden, el matrimonio y la confesion, la que recomienda mucho. La forma de la absolucion es la misma del ritual romano. (2) Demas de los domingos no tiene mas fiestas de

[1] Tambien en Paris el lado izquierdo del Sena se llama *la Cité*, habitacion de las antiguas familias, de las que el valenciano Casanova, en su *ámena Guia de Paris*, dice: "Esta nobleza se ha conservado en sus antiguos muros, y ni Cristo pasó de la cruz, ni ella del barrio de San German."

(2) "En las cámaras ha habido una acalorada discusion religiosa, promovida por una solicitud que presentaron 483 sacerdotes en la cual pedian el establecimiento del confesonario. La mocion fué desechada." Noticia trida por el paquete inglés de Julio de este año y publicada por la Voz de Mexico, en su número correspondiente al 30 del mismo mes. (Nota del autor en 1873).

guarda que el Viernes Santo y el día de Navidad, y en todos esos días están cerradas las tiendas, baños, teatro, panaderías, oficinas de correo, oficinas de los caminos de fierro etc. La iglesia anglicana tiene dos grandes catedrales: la de San Pablo y la de San Pedro (1) de Westminster y 350 templos en Londres.

Los Luteranos también tienen obispos. Creen en la presencia real de Jesucristo en la Eucaristía por *impanacion*. Están subdivididos en tres sectas, de las que una tiene un templo, otra otro y otra tres.

Los dogmas principales de los Calvinistas son los que ellos llaman los Cinco Puntos, es decir la Predestinación absoluta, la Redención particular, la Reprobación total, la Vocación efectiva y la firme Perseverancia de los Santos. Tienen la Eucaristía, pero no admiten la presencia real. Tienen cinco templos.

Los Metodistas son una rama de los Calvinistas y están subdivididos en cuatro sectas: los Metodistas calvinistas, que tienen cinco templos, Metodistas primitivos, que tienen cuatro, Metodistas nuevos, que tienen dos, y wesleyanos, que tienen sesenta y dos.

Tanto los Calvinistas como los Metodistas son presbiterianos, pues no tienen obispos, sino que se gobiernan por el Presbiterio, que es una Junta de presbíteros.

Los Baptistas ó Anabaptistas son una rama de los Metodistas y están subdivididos en Anabaptistas *en general* y Anabaptistas particulares. Su doctrina principal es la del bautismo por total inmersión, que administran únicamente a los adultos en los ríos y en los estanques que tienen en los templos, que son setenta y nueve.

Los Puritanos ó Presbiterianos escoceses son una secta de los Calvinistas. Los estableció en Escocia Juan Knox, quien en algunos principios se separó de Calvino. Tienen cinco templos.

Los Irvingistas son una secta de los Puritanos, de los que se separó su fundador el Doctor Irving. Su gerarquía se compone de Profetas, que son los gefes de esta iglesia, Evangelistas, que son los que tienen el cargo de cuidar y propagar las Escrituras, Apóstoles, que son los que gobiernan territorios semejantes a nuestras diócesis, Angeles, que son los curas, diáconos, subdiáconos, sacerdotisas, diaconisas y subdiaconisas, a todos los que confieren el orden sagrado. Los sacerdotes se casan con las sacerdotisas. Administran la comunión todos los días, y los domin-

[1] Los protestantes siempre colocan a S. Pedro al lado izquierdo de S. Pablo.

gos es obligatoria a todos. Se llaman también *Cristianos de las lenguas desconocidas*, porque algunas veces, y especialmente después de la comunión, comienzan a proferir discursos y palabras incoherentes en voz alta, otros a cantar y otros a llorar. Tienen una catedral y cuatro templos.

Los Hermanos Moravos son episcopales, admiten el Bautismo y la Eucaristía, y siguen en lo general las doctrinas de Juan Hus. Los solteros, las solteras y los viudos viven en comunidad en casas separadas de los casados. Cada uno contribuye con una suma para su alojamiento y alimentos, pero no tienen comunidad de bienes. El moravo que se casa con mujer de otro culto es excluido de la comunión religiosa. Tienen un templo.

Independientes. Los Moravos, Luteranos y Anglicanos desconocieron al Papa y se gobernaron únicamente por los obispos. Los Calvinistas desecharon la autoridad episcopal y admitieron sola mente la de los presbíteros. Los Independientes desecharon también la de los presbíteros y se gobiernan por Juntas inventadas por ellos. Estos han alterado mucho las creencias protestantes y en parte son moravos, en parte luteranos y en parte calvinistas. Tienen noventa y cuatro templos.

Los Unitarios se llaman así porque niegan el misterio de la Trinidad, así como también el pecado original, la Redención, la divinidad de las Escrituras, el purgatorio, el diablo y el infierno. Sobre la Encarnación están divididos en dos sectas; unos la creen y otros dicen que Jesucristo fué un puro hombre, llamados por esto *Humanitarios*. Pero unos y otros creen en la resurrección de Jesucristo, en la resurrección universal y en la vida perdurable después de ella. Tienen 5 templos. Son presbiterianos y desempeñan en sus templos con traje secular el oficio divino, y no con el eclesiástico como los demás protestantes.

Los *Cristianos de libertad de creencias* no tienen sacerdotes, sino que todos tienen la facultad de predicar, y se gobiernan por un *Elder* o anciano y por dos diáconos que son los ministros del *Elder*. Sus reuniones en sus templos tienen el carácter de una academia, pues están en ellos con sus sombreros puestos, discutiendo sobre materias de religión, á veces con demasiado calor.

Los Cuakeros se llaman así de la palabra *Quakers*, que quiere decir *tembladores*, porque cuando se poseen de sus pensamientos religiosos les tiembla todo el cuerpo. Esta secta se llama Sociedad de Amigos, fundada por Jorge Fox. Sus dogmas principales son la Trinidad, la Encarnación, la Virginitad de María Santísima,

052248

BIBLIOTECA UNIVERSITARIA
ALFONSO ESTER